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20232023年年77月月1919日—日—77月月2121日日，，
笔者应邀参加了由国家发改委委笔者应邀参加了由国家发改委委
托托、、中国国际咨询工程公司具体中国国际咨询工程公司具体
组织的组织的““沈抚改革创新示范区调沈抚改革创新示范区调
研行研行”。”。调研组成员多是有关部调研组成员多是有关部
门专家门专家，，同时辽宁省也有专家参同时辽宁省也有专家参
加加。。通过现场调查通过现场调查、、座谈和多方座谈和多方
交流交流，，使笔者对沈抚改革创新示使笔者对沈抚改革创新示
范区工作进展情况有了初步了范区工作进展情况有了初步了
解解，，并引发了对并引发了对““东北振兴可否先东北振兴可否先
在在‘‘小块区小块区’’取得突破取得突破””的思考的思考。。

一、简要背景
（（一一））创办与支持创办与支持
根据相关历史资料根据相关历史资料，，沈抚改沈抚改

革创新示范区是东北在贯彻落实革创新示范区是东北在贯彻落实
20162016年年《《中共中央中共中央 国务院关于全国务院关于全
面振兴东北地区等老工业基地的面振兴东北地区等老工业基地的
若干意见若干意见》》的背景下的背景下，，由辽宁省于由辽宁省于
20172017年年44月自主启动月自主启动，，后得到国后得到国
家支持家支持。。

支持支持11：：20182018年年99月月1313日日，，国国
务院正式批复务院正式批复《《沈抚改革创新示沈抚改革创新示
范区建设方案范区建设方案》（》（国函第国函第116116号号）。）。

支持支持22：：20192019年年88月月，，中共中中共中
央央、、国务院在国务院在《《关于支持东北地区关于支持东北地区
深化改革创新推动高质量发展的深化改革创新推动高质量发展的
意见意见》（》（中发中发［［20192019］］3737号号））中中，，明确明确
提出要提出要““继续支持沈抚改革创新继续支持沈抚改革创新
示范区建设示范区建设”。”。

支持支持 33：：20202020 年年 44 月月，，中央编中央编
办批复设立示范区党工委和管办批复设立示范区党工委和管
委会委会。。

（（二二））最新态势最新态势
据辽宁省发改委原副主任周据辽宁省发改委原副主任周

喜鼎介绍喜鼎介绍，，20222022年年33月月，，辽宁省政辽宁省政
府出台了府出台了《《辽宁省推进辽宁省推进““一圈一带一圈一带
两区两区””区域协调发展三年行动方区域协调发展三年行动方
案案》。》。

最新态势是最新态势是，，沈抚示范区正沈抚示范区正
根据根据““省三年行动方案省三年行动方案”，”，锚定相锚定相
关重点任务关重点任务，，积极推进过程中积极推进过程中。。

在了解了基本背景情况后在了解了基本背景情况后，，
笔者进入相关事业单位及一线企笔者进入相关事业单位及一线企
业业，，感到在产权感到在产权、、政务政务、、产业三个产业三个
方面有一定进展方面有一定进展。。现分别展开阐现分别展开阐
述如下述如下：：

二、产权：民营经济
的核心问题

沈抚示范区作为示范区沈抚示范区作为示范区，，给给
谁做谁做““示范示范”？”？请看中央给予的第请看中央给予的第
一个定位一个定位：“：“东北改革开放先行东北改革开放先行
区区”。”。

显然是给东北做示范显然是给东北做示范。。而东而东
北的问题是啥北的问题是啥？？笔者在笔者在《《中国东中国东
北转型通论北转型通论》》中提出中提出““三重锈带三重锈带
论论”，”，第一个就是第一个就是““体制锈带体制锈带”，”，具具
体表现在体表现在：：东北市场化程度低东北市场化程度低，，民民
营经济不发达营经济不发达。。因此因此，，东北转型东北转型
在产权制度上的变革就是要在产权制度上的变革就是要““做做
大做强民营经济大做强民营经济”，”，这应是沈抚示这应是沈抚示
范区在产权制度上改革创新的一范区在产权制度上改革创新的一
个个““靶向点靶向点”。”。偏离此偏离此，，就是就是““脱脱
靶靶”。”。

沈抚示范区沈抚示范区““脱靶脱靶””了没有了没有？？
需要实际现场调研需要实际现场调研。。

通过调研通过调研，，发现发现33家民营企业家民营企业
比较典型比较典型。。

第一家第一家::拓邦鸿基半导体材料拓邦鸿基半导体材料

有限公司有限公司。。该企业主导产品是半该企业主导产品是半
导体晶圆制造及太阳能电池制造导体晶圆制造及太阳能电池制造
所需的关键核心零部件所需的关键核心零部件。。据介据介
绍绍，，公司产权为公司产权为““全资民营全资民营”。”。现现
已被评为已被评为““国家高新技术企业国家高新技术企业”，”，
并参与制定工信部半导体石英行并参与制定工信部半导体石英行
业标准业标准。。这家企业的可贵之处在这家企业的可贵之处在
于于，，把突破把突破““卡脖子卡脖子””难题作为企难题作为企
业使命业使命，，成了半导体石英成了半导体石英““国产化国产化
替代替代””的第一主力军的第一主力军。。

第二家第二家：：民营控股的红银金民营控股的红银金
属有限公司属有限公司。。这是一家集先进金这是一家集先进金
属材料研发及产销服于一体的企属材料研发及产销服于一体的企
业业。。据介绍据介绍，，该企业以该企业以55亿元价格亿元价格
收购了中科院金属所多项技术产收购了中科院金属所多项技术产
权而起家权而起家，，之后艰难做大之后艰难做大。。笔者笔者
很关注这家混合所有制企业的产很关注这家混合所有制企业的产
权结构权结构，，经梳理分析经梳理分析，，上海某民企上海某民企
持股持股6565%%，，金属所专家团队持金属所专家团队持1515%%
多多，，还有两位自然人近还有两位自然人近1010%%，，国有国有
资本占资本占1010%%（（中科院金属所中科院金属所）。）。在在
民营控股下民营控股下，，国资民资合作国资民资合作，，在航在航
空发动机和燃气轮机金属材料攻空发动机和燃气轮机金属材料攻
关关，，已经取得航空航天相关认证已经取得航空航天相关认证
证书和资质证书和资质，，全力全力““破垄破垄”，”，取得取得
突破突破。。

第三家第三家：：鹏悦科技公司鹏悦科技公司。。这这
是一家创新型医疗器械企业是一家创新型医疗器械企业，，产产
权为权为““全资民营全资民营”。”。已有已有““三个首三个首
创创”：（”：（11））肿瘤低温靶向治疗系统肿瘤低温靶向治疗系统
（（氩氦刀氩氦刀）；（）；（22））心脏低温消融系心脏低温消融系
统统；（；（33））无创肺小结节低温消融无创肺小结节低温消融
系统系统。。

仅就三家企业仅就三家企业，，经实地考察经实地考察，，
笔者发现三个特点比较明显笔者发现三个特点比较明显：：

首先首先，，产权关系规范产权关系规范。。拓邦拓邦
鸿基公司和鹏悦科技公司作为鸿基公司和鹏悦科技公司作为

““全资民营企业全资民营企业”，”，产权产权100100%%归个归个
人所有人所有。。即使是混合所有制的红即使是混合所有制的红
银金属有限公司银金属有限公司，，民营控股民营控股，，国有国有
参股参股，，产权关系也十分清晰产权关系也十分清晰，，特别特别
是还有科研团队股份是还有科研团队股份，，令人欣慰令人欣慰。。

第二第二，，三家企业进入的均是三家企业进入的均是
高科技行业高科技行业，，有的已经进入高精有的已经进入高精
尖或垄断性领域尖或垄断性领域。。

第三第三，，三家企业市场较旺三家企业市场较旺，，经经
济效益明显济效益明显，，不存在国际经济组不存在国际经济组
织约束性条文中所谓政府织约束性条文中所谓政府““非商非商
业性援助业性援助（（行政性援助行政性援助）”）”问题问题，，有有
助于参与制度性开放助于参与制度性开放。。

这是笔者从这是笔者从““点点””上得到的产上得到的产
权启示权启示，，总体结构情况如何总体结构情况如何？？经经
向示范区发改局局长慈鸿钢了向示范区发改局局长慈鸿钢了
解解，，整个示范区企业的所有制结整个示范区企业的所有制结
构和上缴税收结构情况如下构和上缴税收结构情况如下：：

据据20222022年底的数据年底的数据，，全区各全区各

类企业总数为类企业总数为 1246412464 家家，，其中民其中民
营全资和民营控股企业营全资和民营控股企业1053310533家家，，
占占9191..4343%%（（大体相当于全国大体相当于全国9393%%的的
水平水平），），但民营经济上缴税收比重但民营经济上缴税收比重
很高很高，，占占8585%%，，比全国的比全国的5959..66%%要高要高
2525个百分点个百分点。。

就下一步示范区产权制度方就下一步示范区产权制度方
面的改革创新提两条建议面的改革创新提两条建议：：

其一其一，，建议实行建议实行““职务发明职务发明””
成果成果““产权分割产权分割”。”。20202020年年44月月99
日日《《中共中央中共中央 国务院关于构建更国务院关于构建更
加完善的要素市场化配置体制机加完善的要素市场化配置体制机
制的意见制的意见》》要求要求：“：“健全职务科技健全职务科技
成果产权制度成果产权制度”，”，明确提出要明确提出要““深深
化科技成果使用权化科技成果使用权、、处置权和收处置权和收
益权改革益权改革，，开展赋予科研人员职开展赋予科研人员职
务科技成果所有权或长期使用权务科技成果所有权或长期使用权
试点试点”。”。此文件下达已经三年此文件下达已经三年，，但但
落实不够落实不够。。建议沈抚改革创新示建议沈抚改革创新示
范区可率先试点范区可率先试点，，作出示范作出示范。。

其二其二，，建议在建议在““非标类资本市非标类资本市
场场””和和““标准资本市场标准资本市场””两方面继两方面继
续拓展续拓展。。笔者在育成中心看到科笔者在育成中心看到科
技成果转让内容后技成果转让内容后，，建议正式建建议正式建
立知识产权交易市场立知识产权交易市场。。另外另外，，在在
参与参与““标准资本市场标准资本市场””方面方面，，建议建议
试行试行““知识产权证券化知识产权证券化”，”，中新广中新广
州知识城等地已有先例州知识城等地已有先例，，建议学建议学
习借鉴习借鉴，，在东北先行在东北先行。。

三、政务：如何把权
力关进“法治”的笼
子里？

沈抚改革创新示范区另一个沈抚改革创新示范区另一个
定位是定位是““营商环境标杆区营商环境标杆区”（”（其中其中
政务服务是一个重要方面政务服务是一个重要方面）。）。在在
示范区副主任李刚带领下示范区副主任李刚带领下，，实地实地
考察了政务服务中心考察了政务服务中心。。

在政务服务中心大厅内在政务服务中心大厅内，，示示
范区审批局局长范区审批局局长（（也是营商环境也是营商环境
局局））王鹤锦介绍了情况王鹤锦介绍了情况。。按世界按世界
银行关于考核营商环境的银行关于考核营商环境的1111个个
一级指标重要程度一级指标重要程度，，结合中国特结合中国特
别是东北在营商环境方面存在的别是东北在营商环境方面存在的
问题问题，，笔者重点关注的是企业在笔者重点关注的是企业在
市场准入市场准入（（特别是企业壁垒特别是企业壁垒）、）、生生
产经营产经营（（包括投资保障包括投资保障、、信贷信贷、、税税
收等收等））和退出阶段和退出阶段，，政务服务的一政务服务的一
些做法些做法。。

在政务服务中心大厅在政务服务中心大厅，，笔者笔者
见到一条标语见到一条标语：“：“办事不找关系办事不找关系，，
用权不图好处用权不图好处”，”，很高兴很高兴，，有针有针
对性对性。。

在参观政务服务中心的末在参观政务服务中心的末
尾尾，，看到一个音视频检察监控系看到一个音视频检察监控系

统统，，很透明很透明，，也很及时也很及时，，对于监督对于监督
和防止和防止““办事找关系办事找关系，，用权图好用权图好
处处”，”，起到了监控作用起到了监控作用。。

离开政务服务中心后又来到离开政务服务中心后又来到
了了““保护知识产权中心保护知识产权中心”。”。这是省这是省
知识产权局的下属单位知识产权局的下属单位，，同时加同时加
挂国家知识产权局专利局沈阳代挂国家知识产权局专利局沈阳代
办处的牌子办处的牌子。。

它首先是作知识产权的前期它首先是作知识产权的前期
确权确权，，尤其是面对示范区若干高尤其是面对示范区若干高
新技术领域开展专利代办新技术领域开展专利代办、、快速快速
预审等工作预审等工作，，同时同时，，还作知识产权还作知识产权
的运营导航和维权协作等的运营导航和维权协作等。。

从东北地区从东北地区““面面””上看上看，，在知在知
识产权保护方面识产权保护方面，，由于侵权违法由于侵权违法
成本低成本低、、维权成本高维权成本高，，维护知识产维护知识产
权的难度很大权的难度很大，，在此背景下在此背景下，，知识知识
产权保护中心可能成为优化营商产权保护中心可能成为优化营商
环境的一个有力平台环境的一个有力平台。。关于政务关于政务
服务服务，，笔者认为笔者认为，，政府政府““放管服放管服””改改
革首先应在革首先应在““权力链权力链””前端前端““放权放权””

““削权削权”，”，建议下一步在这方面再建议下一步在这方面再
下功夫下功夫。。

四、产业：如何从实
际出发打造“新引擎”？

国务院批复示范区的国务院批复示范区的““四个四个
定位定位””中中，，后两者即后两者即““创新驱动发创新驱动发
展引领区展引领区””和和““辽宁振兴发展的新辽宁振兴发展的新
引擎引擎”，”，都涉及主导产业问题都涉及主导产业问题。。

从相关资料看到从相关资料看到，，原来示范原来示范
区确定的是六大主导产业区确定的是六大主导产业———数—数
字经济字经济、、生命健康生命健康、、信息技术应用信息技术应用
及设备及设备、、智能制造智能制造、、新材料和氢能新材料和氢能
以及现代服务业以及现代服务业。。最近已经聚焦最近已经聚焦
到三大主导产业到三大主导产业。。这种突出重点这种突出重点
的务实做法值得肯定的务实做法值得肯定。。

主 导 产 业主 导 产 业 11：：先 进 装 备 制先 进 装 备 制
造业造业。。

先进装备制造业是东北特别先进装备制造业是东北特别
是沈阳的优势产业是沈阳的优势产业，，示范区充分示范区充分
挖掘这一优势产业的潜能挖掘这一优势产业的潜能，，笔者笔者
参观的中煤科工集团研究院产业参观的中煤科工集团研究院产业
基地基地，，是一家国有企业是一家国有企业，，专门生产专门生产
矿山专用设备矿山专用设备，，研究院一位副研研究院一位副研
究员介绍了企业发展历程和创新究员介绍了企业发展历程和创新
项目项目。。

看他们研制的特种机器人看他们研制的特种机器人，，
助力煤矿掘进智能化助力煤矿掘进智能化。。据介绍据介绍，，
示范区有多家特种机器人厂家示范区有多家特种机器人厂家，，
把先进装备制造业提高到智能化把先进装备制造业提高到智能化
水平水平。。

主导产业主导产业22：：生命健康产业生命健康产业。。
示范区着眼于现代医养体示范区着眼于现代医养体

系系，，打造了一个健康产业生态圈打造了一个健康产业生态圈，，
在本文产权部分提到的鹏悦科技在本文产权部分提到的鹏悦科技
公司公司，，秉承秉承““生命健康至上生命健康至上””理念理念，，
已成为东北地区智能医疗行业的已成为东北地区智能医疗行业的
领军者领军者。。

主导产业主导产业33：：新材料产业新材料产业。。
示范区新材料产业多为关键示范区新材料产业多为关键

战略性材料战略性材料。。本文产权部分提到本文产权部分提到
的拓邦鸿基有限公司生产的是半的拓邦鸿基有限公司生产的是半
导体材料导体材料，，红银公司生产的是航红银公司生产的是航
空发动机金属材料空发动机金属材料，，除此之外除此之外，，尚尚
有氢燃料电池材料等有氢燃料电池材料等。。

难能可贵的是难能可贵的是，，示范区着力示范区着力
注重发挥数字经济的引领作用注重发挥数字经济的引领作用，，
为为““面面””上提供上提供““数字赋能数字赋能”。”。该区该区
数字经济创新育成中心数字经济创新育成中心，，即孵化即孵化
器器，，采取采取““政府搭台政府搭台，，企业唱戏企业唱戏””的的
模式模式，，由民营企业芝倪集团有限由民营企业芝倪集团有限

公司组织运营公司组织运营。。该公司副总裁傅该公司副总裁傅
玛介绍了以民营公司运营数字育玛介绍了以民营公司运营数字育
成中心孵化器的做法成中心孵化器的做法，，即即““第三方第三方
服务服务”。”。

考察数字育成中心后考察数字育成中心后，，看到看到
一张数字经济产业分布图一张数字经济产业分布图，，了解了解
格 局 后 同 时 也 引 起 笔 者 深 度格 局 后 同 时 也 引 起 笔 者 深 度
思考思考。。

如何抓住数字经济机遇如何抓住数字经济机遇？？可可
否挖掘否挖掘““四类人本产权四类人本产权”（”（即知识即知识
产权产权、、技术产权技术产权、、管理产权管理产权、、劳动劳动
力产权力产权））的潜能的潜能，，从根本上调动从根本上调动

““人本要素资源人本要素资源””的积极性和创造的积极性和创造
性性，，尤其要用市场化的思维推进尤其要用市场化的思维推进
要素配置的改革要素配置的改革，，这既是发展的这既是发展的
需要需要，，也是改革创新的题中应有也是改革创新的题中应有
之义之义。。

五、简短结语：新形
势下如何前进一步？

一线调研结束后一线调研结束后，，应邀参加应邀参加
示范区座谈会示范区座谈会。。座谈会上座谈会上，，笔者笔者
先听取管委会报告和北京先听取管委会报告和北京、、辽宁辽宁
诸多专家发言诸多专家发言，，最后最后，，应邀作十多应邀作十多
分钟发言分钟发言。。围绕本文标题围绕本文标题，《，《东北东北
振兴可否先在振兴可否先在““小块区小块区””取得突取得突
破破？》，？》，结合考察沈抚改革创新示结合考察沈抚改革创新示
范区的产权范区的产权、、政务政务、、产业产业，，给予探给予探
索性肯定回答索性肯定回答。。

问题是在新形势下问题是在新形势下，，如何前如何前
进一步进一步？？这里有几点建议这里有几点建议：：

第一第一，，以政府自身改革创新以政府自身改革创新
为发力点为发力点，，在营商环境再造上下在营商环境再造上下
功夫功夫。。

营商环境是东北振兴的沉重营商环境是东北振兴的沉重
话题话题。。建议示范区把建议示范区把““优化营商优化营商
环境环境””作为第一要务作为第一要务。。须知须知：：良良
好的营商环境之真谛是市场化好的营商环境之真谛是市场化、、
法治化法治化、、国际化国际化，，其中其中““法治是最法治是最
好的营商环境好的营商环境”。“”。“办事不找关办事不找关
系系，，用权不图好处用权不图好处””是好的是好的，，下一下一
步要设法将权力关进步要设法将权力关进““法治法治””的的
笼子里笼子里。。

第二第二，，不再注重考核示范区不再注重考核示范区
工业产值之类指标工业产值之类指标，，而重点考核而重点考核
制度改革与创新指标制度改革与创新指标。。要明确要明确

““你到底要什么你到底要什么？”？”
第三第三，，探索制度型开放探索制度型开放。。这这

方面这次调研不够方面这次调研不够。。从体制层面从体制层面
研究研究，，前一段开放尚属于浅层次前一段开放尚属于浅层次
的的““政策型开放政策型开放”，”，下一步下一步，，应着力应着力
探索探索““制度型开放制度型开放”。“”。“制度型制度型””是是
啥啥？“？“八字八字””加一加一““等等”，”，即即：：规则规则、、规规
制制、、管理管理、、标准标准““等等”，”，示范区应尽示范区应尽
快达到这一新境界快达到这一新境界。。

第四第四，，要允许并鼓励像拓邦要允许并鼓励像拓邦
公司公司、、红银公司这样的民营企业红银公司这样的民营企业，，
大胆进入高精尖门类及垄断性行大胆进入高精尖门类及垄断性行
业业（（包括军品生产配套包括军品生产配套），），在垄断在垄断
行业尽快尝试向民营资本推出一行业尽快尝试向民营资本推出一
批重大项目批重大项目，，有关部门应尽快审有关部门应尽快审
批批，，不要怕不要怕！！

第五第五，，着力造就一批笔者称着力造就一批笔者称
之之““超限制超限制””的企业家的企业家。。这是活力这是活力
之源之源！！

第六第六，，对于示范区本身的体对于示范区本身的体
制制，，建议也早做研究建议也早做研究，，具体如何改具体如何改
革笔者有两个建议方案革笔者有两个建议方案（（略略）。）。

（作者系中国宏观经济研究
院教授、中国东北振兴研究院专
家委员会副主任。本文原载于中
国东北振兴研究院网站）
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沈抚改革创新示范区考察之我见


